



Rodrigo Díaz Yubero
Abogado, periodista
Magíster en Ciencias Políticas

Recuperar el Hospital Deformes

La realidad hospitalaria de nuestra ciudad no es sino una muestra más de lo que nos ha tocado vivir. Una que a ratos pareciera tener destellos cuasi apocalípticos. Y cuando digo realidad hospitalaria, no me refiero al hermoso gesto de socorrer y albergar a los necesitados, sino a la carencia de hospitales para enfermos que lo requieren y que lamentablemente no cuentan con ello en Valparaíso.

Desde el Hospital Alemán, pasando por el del Servicio Nacional de Empleados, también conocido como "Sermená", el Traumatológico, el Hospital Valparaíso y el Hospital Ferroviario, todos ellos han desaparecido, al igual que los de tratamiento infantil "Jean y Marie Thierry" y "Marcelo Mena", sin perjuicio de los múltiples anuncios hechos en distinto tiempo para la búsqueda de un terreno con miras a construir un nuevo hospital para Valparaíso.

Pero tal como dicen los romanos, *Verba volant*-las palabras vuelan- y lamentablemente, la eterna promesa de un nuevo hospital para la zona así lo demuestra.

Por lo mismo vale la pena preguntar ¿Por qué no aprovechar un contexto de tanta urgencia como éste y asumir el compromiso de recuperar para Valparaíso el Hospital "Enrique Deformes"?

No olvidemos que tras la demolición del edificio que lo albergaba, éste nunca fue reemplazado concentrándose la mayor parte de las atenciones médicas en el propio Hospital "Carlos Van Buren" que al día de hoy está colapsado, debiendo hacerse cargo incluso de pacientes de otras regiones.

En efecto, la atención en la Unidad de

Emergencia Adulto del Hospital Carlos Van Buren, ha experimentado desde hace rato graves y repetidas dificultades, poniendo en riesgo la salud de los pacientes y de los propios funcionarios que allí laboran, debido a la saturación de ese servicio, el cual cuenta con un exiguo número de camillas para hospitalizados en la Sala de Observación, así como con un limitado número de boxes de atención de casos médico-quirúrgicos y de pacientes traumatológicos, existiendo una ocupación total de los boxes con pacientes hospitalizados, incluso con hospitalización en sillas, lo cual es vejatorio para los pacientes, sin contar que sobrecarga el trabajo del personal.

La creación del Hospital Deformes, que funcionó durante 93 años, se debió a una iniciativa de la destacada benefactora y filántropa porteña Juana Ross de Edwards, que a fines del siglo XIX donó los terrenos para la construcción del establecimiento con el objeto de que la clase media y obrera de la ciudad pudiera contar con una atención de salud digna en la época que Valparaíso alcanzó un gran auge portuario y comercial.

Y fue gracias a este hospital y otros similares que también existían en la comuna, que Valparaíso alcanzó un estándar de nivel mundial en cuanto a la capacidad de camas de once por cada mil habitantes, mientras que la cifra actual no supera las tres camas por igual número de personas, muy por debajo de los países que pertenecen a la OCDE.

Resulta por lo mismo impresentable que Valparaíso en pleno siglo XXI aún mantenga esta inmensa falencia en su capacidad hospitalaria, haciendo necesario que el Estado, a través de sus organismos pertinentes, salde, o al menos reduzca tal déficit para que nuestra ciudad vuelva a contar con una atención de salud digna, eficiente y oportuna.

“

No olvidemos que, tras la demolición del edificio que lo albergaba, éste nunca fue reemplazado concentrándose la mayor parte de las atenciones médicas en el propio Hospital "Carlos Van Buren" que al día de hoy está colapsado, debiendo hacerse cargo incluso de pacientes de otras regiones".